

lève le plus distingué du cours, et lui avait valu d'excellentes notes à son examen.

## Droit et médecine

Vous parlerai-je maintenant des avantages indéniables que peuvent retirer de la sténographie les étudiants en droit, en médecine, tous ceux enfin qui suivent des cours oraux? Vous les presentez.

## Concours

Et dans le concours où quelquefois un mot, le simple exposé d'un examinateur peut vous aider à résoudre une question qui sans cela serait restée pour vous insoluble? Croyez-vous que là encore, la sténographie vous serait inutile? A ce sujet, une petite anecdote dont je vous garantis l'authenticité. Un jeune homme, très fort en sciences, et qui n'avait pas fait de l'histoire le but exclusif de ses études, subissait un examen qui devait décider de sa carrière en lui permettant d'entrer dans l'une des plus importantes écoles du Gouvernement. Malheureusement pour lui, le sujet de composition était le récit de la bataille de Magenta, et cette narration avait d'autant plus d'importance qu'elle devait servir à constituer des notes pour l'orthographe, le style, l'écriture et l'histoire. Mon jeune homme à la question posée, faisait déjà triste figure, car il n'aurait pu que dire des généralités qui se seraient aussi bien appliquées à la bataille de Tolbiac qu'à celle de Magenta. Heureusement, il connaissait la sténographie.

L'examineur s'adressant aux candidats leur dit: "Messieurs, comme il se peut que depuis votre sortie du banc de l'école, vous ayez un peu perdu de vue les circonstances de la bataille qu'on vous demande d'exposer, je vais vous en faire un récit succinct qui vous permettra de vous remémorer les détails que vous avez pu oublier." L'examineur lit alors le récit de l'action; mon candidat, sténographe, ne perd pas un mot de la lecture, et une demi-heure après remet son travail qui est jugé fait par l'ensemble des membres du jury d'examen, et est classé le premier avec force compliments, tandis que ses collègues, au moyen de l'écriture ordinaire n'avaient pu que saisir, çà et là, quelques bribes du récit.

S'il eût ignoré la sténographie, une note nulle pour l'histoire lui aurait fait perdre le bénéfice de ses autres excellentes compositions.

Dites après cela que la sténographie ne présente aucune utilité, et ne rapporte pas de grands avantages à ceux qui ont eu la volonté de la travailler sérieusement?

## Professorat

Si dans les écoles la sténographie est utile aux élèves, elle ne l'est pas moins aux professeurs. Quoi de plus fastidieux pour le maître que de faire une dictée à haute voix. Indépendamment de la lassitude qu'un tel exercice occasionne, le bruit de la parole nuit au calme de la salle d'étude, par suite au recueillement des écoliers. De plus, dans les écoles communales, où souvent faute d'emplacement plusieurs divisions occupent la même classe, la dictée faite à l'une d'entre elles empêche les autres de travailler sérieusement. Aussi lorsque les élèves connaissent les principes sténographiques, est-il facile au maître de supprimer toute espèce de distractions, en remettant à chaque élève, faisant la dictée, une copie sténographique du devoir à présenter. L'écolier n'a plus alors qu'à transcrire en écriture ordinaire le texte sténographique qui lui a été confié. Pendant ce temps le maître peut s'occuper des autres divisions, sans qu'aucune d'elles, soit distraite par le bruit de la voix ou négligée parce que verbalement le professeur ne peut traiter à la fois plusieurs sujets différents.

Donc la sténographie dans les écoles diminue la fatigue corporelle tout en augmentant la somme de travail intellectuel.

## Barreau

Avez-vous choisi la carrière du barreau: apprenez la sténographie, elle ne pourra que vous servir. Quand d'une parole mal interprétée dépend l'issue d'une cause douteuse, souvent que d'attention ne doit-on pas donner à tout ce qui est dit pendant les débats, soit par le ministère public, soit par l'avocat du prévenu. Mais ce travail de l'esprit, d'autant plus pénible que la vérité est plus lente à se faire jour, se simplifie extrêmement lorsqu'on fait usage de la sténographie. L'une des deux parties est-elle frappée d'un argument émis par l'adversaire, qu'immédiatement, à l'aide de l'écriture rapide, cet argument est fixé sur le papier, et dans la plaidoirie permet à l'avocat une réfutation victorieuse.

Un dossier volumineux vous est-il soumis pour y prendre les renseigne-